
“有拍黄瓜、夫妻肺片这类凉菜吗？”“有鲜

榨果汁这类现磨饮品吗？”“有生鱼片、生海胆

这类水产品刺身吗？”……申请开办餐饮店的

小伙子宋晓旭来到上海市长宁区行政服务中

心，刚一坐下，行政服务中心工作人员便先报

了不少菜名。“不像来到了办事部门，倒像是同

行聊天。”宋晓旭说。

简单问了三类问题，长宁区行政服务中心

工作人员便找准了餐饮创业者的办事诉求，随

即通过系统生成了一张申请表单，上面囊括了

三个部门的申请事项。

一个月前，上海市“一网通办”就上线了

开办餐饮店“一件事”，从企业和群众视角出

发，通过生活化的问题引导，精准匹配申请需

求，自动生成一张表单，实现了多个事项集成

办 、高 效 办 。 在 上 海 开 餐 饮 店 是 否 更 方 便

了？近日，记者跟着一位面馆经营者来到了

办事窗口。

规则能再明了一些吗？

工作人员采取“报菜名”式提问，
通俗易懂，节省告知和解释的时间
成本

开饭店难吗？对于宋晓旭来说，凭借一门

好手艺，他有信心开好店。但提到开店涉及的

各类食品安全、店招设置、消防安全的规章制

度，他又有些犯难。2019 年开第一间面馆时，

他记得打印了厚厚一沓材料，前后跑了三四个

部门不下十趟才开始正式营业。

为何要问这几道菜？根据新修订的《上海

市食品经营许可和备案管理实施办法》，冷加

工糕点、冷荤类食品、生食类食品和植物性冷

食类食品对操作区域有着不同规定。虽然上

海市市场监管部门在制定相关规定时，已尽量

使用简单明了的语句，但法规术语与老百姓的

日常语言有些不同，大部分餐饮创业者刚接触

这些词时常常弄不清楚。

长宁区市场监管局注册许可科负责人介

绍 ，不 少 创 业 者 开 业 前 频 繁“ 跑 窗 口 ”，大 部

分 是 来 咨 询 各 种 规 章 制 度 的 。 通 过“ 报 菜

名 ”的 方 式 ，工 作 人 员 可 以 快 速 掌 握 餐 饮 创

业 者 是 否 存 在 此 类 经 营 项 目 ，如 果 不 存 在 ，

也 省 去 了 告 知 和 解 释 的 时 间 成 本 。 又 询 问

了店铺面积和户外招牌信息后，系统进入填

报阶段。

窗口处摆放着两台电脑屏幕，宋晓旭和工

作人员一人一屏，屏幕上实时显示着申请进

程。此前，宋晓旭已办理了营业执照，相关信

息已在数据池中。只见工作人员勾选了几项，

表格自动抓取和录入了一系列基本信息，包括

企业名称、统一社会信用代码、经营场所等。

确认无误后，系统生成了一份专属于宋晓旭的

申请表格。

基于之前提出的三类问题，系统显示，宋

晓旭的店铺需要办理食品经营和户外招牌设

置事项，小店面积并未达到申请营业前消防安

全检查的标准，因此表格中并未体现。宋晓旭

看了眼时间，全程不过 10 分钟。

“以前办理这三个事项要跑三个部门，许多

信息填了一遍又一遍。现在一窗搞定，手机上

就能查进度，我可以安心回去搞装修、忙开业的

事了。”宋晓旭说。

材料能再减少一些吗？

各部门将所需材料放在一起
对照，合并共性问题，商讨个性化
问题

“企业真正需要什么？”从接到开办餐饮店

“一件事”这项任务起，参与改革的各部门工作

人员便跳出单一部门思维。“以前的改革总是

从审批的角度看，这次改革我们转换视角，站

在企业的角度去想问题。”上海市市场监管局

食品经营处处长黄丽瑢说。

“开店需要哪些步骤？”“需要准备什么材

料？”“需要注意哪些高风险事项？”……通过前

期调研，改革小组梳理出了几类餐饮经营者关

注的问题，从问题出发，把各自部门需要提交

的材料一起摊在桌子上对照，将共性的问题合

并，将个性化的问题单独拎出来，一条条讨论。

讨论中，餐厅面积的分类管理上出现了分

歧。根据上海市消防安全检查的相关规定，餐

厅建筑面积在 300 平方米以上，需要申请营业

前消防安全检查。但市场监管部门主要使用

“经营面积”这一概念，且对于中型饭店的界定

是 150 到 500 平方米之间，300 平方米正好卡在

了中间。

涉及不同环节，概念和数字无法统一，是

在 窗 口 让 经 营 者 填 写 两 次 ，还 是 两 者 取 其

一？有些餐饮经营者只有一份租房合同，要

获知确切的建筑面积还得费些周折。因此，

本着方便企业的目的，两部门最终协商出了

“经营面积 300 平方米”这条标准线。“只要问

一个问题，既方便了经营者，也管控了风险。”

黄丽瑢说。

“跳出单一部门思维才发现，其他部门的一

些材料，也是本部门需要的，流程上还可以做减

法。”上海市市场监管局食品经营处副处长王玮

娟说。例如，在讨论中发现，在非法定代表人

本人办理业务时，不少部门都要求提交授权委

托书。“但在‘一网通办’系统中，代理人只要能

亮出电子营业执照，就已经实质完成了授权。”

王玮娟说，“轻轻一点，整个流程中都不需要授

权委托书。”

历 时 一 个 多 月 ，通 过 一 轮 轮 讨 论 ，开 办

餐 饮 店“ 一 件 事 ”申 请 材 料 由 改 革 前 的 17 份

压 减 至 2 份 ，分 别 为 食 品 经 营 相 关 信 息 和 户

外招牌图。

时限能再缩短一些吗？

部门间打通数据壁垒，实现
事前告知、许可申请等环节的并联
审批

“此前，每到一个部门就被告知大约要 10
个工作日，三个部门就是一个多月。万一中间

有一个环节卡住了，又要重新跑。”宋晓旭说，

“对我来说，每天睁开眼就是房租。”

办理时限可以再短一些吗？这是围绕在

小组成员心中的另一个问题。

办事窗口也很无奈。以前，企业提交完材

料后，窗口工作人员要完成一系列材料的手动

录入和分发，数据在不同部门之间来回跑。若

是在其中某个环节出现了问题，工作人员还要

通知经营者补办材料，数据又要从头跑。此

外，不少部门还有现场检查等环节。

针对这些流程堵点，此次改革将海量的信

息收集、分发、简单逻辑判断交给了系统。部

门与部门之间的数据壁垒被打破了，实现多事

项集成办，在事前告知、许可申请、材料审核、

现场检查等环节，多部门把审批从串联变为并

联。对需要现场核查，有条件进行联合评审

的，实施联合评审；对可以免于现场核查的，采

取告知承诺、远程核查等方式，简化审批流程。

以食品经营、户外招牌设置、消防检查这

三个事项均需办理为例，办理时限由 42 个工作

日最多可减至 7 个工作日，大幅降低了企业在

市场准营方面的制度性交易成本。

表格材料减少后，长宁区市场监管局干部

陈元焜可以将更多的时间和精力投入到创业

者开业前的咨询服务中。他在接待台拿着笔

一遍遍地帮创业者调整“生进熟出”的布局图，

避免企业装修返工；为企业查询所租房屋是否

可以开店经营……

上海推进开办餐饮店“一件事”改革，打通数据壁垒、缩减审批时限

优化服务流程 提升办事效率
本报记者 季觉苏
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“ 一 周 时 间 ，赵 灵 杰 来

了我们公司两趟，有问题能

及时反馈并协调解决，让我

们 真 正 感 受 到 当 地 对 项 目

的 支 持 。”落 地 浙 江 省 杭 州

市 萧 山 区 的 某 半 导 体 项 目

负 责 人 对 当 地 干 部 的 工 作

印象深刻。

赵 灵 杰 是 萧 山 区 招 商

引 资 攻 坚 领 导 小 组 办 公 室

的 年 轻 干 部 ，接 到 任 务 后 ，

他 第 一 时 间 将 项 目 信 息 同

招商团队对接，及时将相关

政 策 、资 源 配 套 、营 商 环 境

情 况 等 向 企 业 负 责 人 作 介

绍。陪同企业实地考察，参

与融资方案的设计，项目招

引落地过程中，赵灵杰忙前

忙后。

萧 山 区 连 续 5 年 实 施

“百名年轻干部实践锻炼计

划”，推动年轻干部参与项目

建 设 、助 企 服 务 等“ 实 践 课

程”，让年轻干部实践学习在

一线、解决问题在一线、锻炼

成长在一线。

“科创企业融资需求多，

但如何评价科创企业发展水

平，一直是个难题。科创企

业发展现状弄不清楚，银行

不敢轻易贷款，帮扶政策也

就不够精准。”萧山经济技术

开发区管委会创新创业局干

部蒋琰说。

为进一步服务科创企业发展，今年 5 月，通过创新

积分定量评价系统，萧山经开区管委会创新创业局的

年轻干部团队为杭州某公司精准画像，助力其获得

500 万元贷款授信，解决企业研发资金问题，为企业发

展注入了新动力。

在萧山区所前镇第一小学改扩建工程中，项目推

进攻坚专班干部高婀娜带着相关材料联系教育、规划、

消防等部门，协调加快了手续办理进度。“分析难点、协

调力量、解决问题，我在这个过程中增强了本领、收获

了经验。”高婀娜说。

今年以来，围绕科技创新、基层治理、人才工作等

内容，萧山区组织 6 批次 326 名干部赴上海、成都、西

安、深圳等地学习交流、开拓视野。“让懂政策的人讲政

策，有经验的人谈经验，会方法的人教方法。”萧山区委

组织部相关负责人介绍，“萧山区构建干部专业化能力

培训体系，让干部到发展一线找解题实招，帮助年轻干

部学有所得、加快成长。”
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■高效办成一件事R
在上海开办餐饮店审批流程


